

Projet de développement durable **de l'Île Ô Trésors**

Le mot de Madame TAILLANDIER

Madame, Monsieur, Chers parents

Vous avez fait le choix de L'Île Ô Trésors de la ville de Champhol pour confier votre tout petit. Il représente pour vous, je le sais, ce qu'il y a de plus précieux au monde. Aussi je vous remercie de votre confiance et je vous propose, par le biais de cette annexe à notre projet éducatif, de prendre connaissance des valeurs qui président à la prise en charge de votre enfant dans notre micro-crèche. Dans ce lieu, nos agents, qui sont des professionnelles qualifiées et formées, sont attentifs aux besoins de l'enfant, cherchent à répondre de façon sensible à tous les signaux qu'il leur adresse (verbaux et non verbaux), à stimuler sa curiosité et son autonomie, à entretenir avec lui une relation chaleureuse et empathique. Il nous a semblé important de compléter notre projet éducatif par un point sur le développement durable, tant il me semble important d'apporter notre contribution aux problématiques fondamentales que recouvre cette thématique. Comment protéger les enfants aujourd'hui et leur permettre de faire de meilleurs choix demain ? C'est à cette question que nous allons tenter de répondre en nous engageant dans une démarche d'améliorations au travers de projets inclusifs, visant à réduire les inégalités et à favoriser la cohésion sociale. Je vous souhaite une bonne lecture.

Préambule

« Le développement durable, c'est s'efforcer de répondre aux besoins du présent, sans compromettre la capacité de satisfaire ceux des générations futures »

L'Île Ô Trésors a défini son action autour de 3 axes du développement durable :

- Le développement environnemental, pour atténuer le changement climatique et protéger la vie et la nature,
- L'équité sociale, pour s'épanouir et développer la solidarité et le vivre ensemble
- Le développement économique durable, pour produire et consommer autrement.

Le Développement Environnemental

Il vise à réduire les actions néfastes pour la planète afin de préserver l'écosystème, notre santé, la biodiversité et la flore.

L'adaptation de notre territoire aux évolutions climatiques, la protection de la nature et la préservation de la biodiversité sont des enjeux environnementaux majeurs pour lesquels la micro-crèche tente de s'engager à son niveau.

Renforcer le nettoyage alternatif

- L'Île Ô Trésors a de plus en plus recours aux produits naturels tels que le vinaigre ou le savon noir.

Un plan de nettoyage précis et une formation des personnels techniques permettent aux agents d'employer la technique appropriée pour chaque cas de figure, en lien avec la responsable de l'approvisionnement.

Le prochain objectif en cours de réflexion est la réduction des produits lessiviels pour lavage du linge et de la vaisselle des crèches.

Lutter contre les perturbateurs endocriniens

Agir sur notre environnement, c'est agir sur notre santé et celle de nos enfants.

Les perturbateurs endocriniens agissent en altérant les fonctions hormonales de notre organisme. La grossesse, la petite enfance et la puberté sont des périodes de vulnérabilité plus importantes. On retrouve les perturbateurs endocriniens dans les plastiques (phtalates, bisphénol A), dans les pesticides, les cosmétiques (paraben), dans les solvants...

La petite enfance s'engage dans l'amélioration de cet environnement en modifiant sa politique d'achat et d'équipement.

→ Le mobilier des crèches intérieur et extérieur est fabriqué avec du bois issu des forêts durables, des peintures et des vernis sans solvant. (photos 1, 2 et 3)



→ La structure a remplacé la vaisselle en matière plastique par des matériaux sans perturbateur endocrinien : couverts inox, verres en verre, assiettes en verre trempé (photo 4, 5, 6, 7). Les biberons sont fournis par les parents (photo 8).



→ L'équipe acquiert davantage de jeux et jouets fabriqués avec des matériaux écoresponsables, bois, tissus, bioplastiques et s'engage également dans leur fabrication (photo 9).



→ Le passage aux couches plus respectueuse de la santé des enfants : utilisation de couches écologiques

Eveiller à la nature et à l'environnement

L'Ile Ô Trésors a accès à un espace extérieur dédié avec un îlot de verdure.

→ un mini-potager est installé en saison permettant la participation des enfants aux activités de jardinage. Les jeunes enfants peuvent ainsi découvrir le cycle des plantes, du semis jusqu'à la récolte des fruits et légumes sans oublier les séances d'arrosage du jardin. (photo 10)



→ Cette pratique potagère sera complétée par l'installation d'un composteur et d'un récupérateur d'eau.

→ Cet éveil à la nature est complété par les sorties extérieures quotidiennes. (photo 11)



→ Le projet de la structure porte sur l'utilisation d'objets du quotidien et naturels

Améliorer le tri sélectif et la réduction des déchets

Le tri et la réduction des déchets sont l'affaire de tous, petits et grands !

→ Le tri :

Le tri sélectif est en place en lien avec les services de Chartres Métropole

→ Le recyclage

Le recyclage des matériaux pour les activités éducatives s'est généralisé. Ces matériaux et objets en carton, plastique, aluminium, inox, tissus permettent de multiples découvertes sensorielles, de créer de nouveaux jeux, de décorer les espaces de vie... (photos 12, 13, 14 et 15)



→ La réduction des déchets

La réduction des déchets passe par la maîtrise du gaspillage alimentaire en ajustant au mieux les commandes de repas auprès de la cuisine centrale. Le déchet majeur des établissements petite enfance reste la couche, à l'heure actuelle aucune filière ne permet de valoriser ce déchet. Nous restons cependant attentifs aux innovations des industriels dans ce domaine !

L'Équité Sociale

C'est développer la solidarité entre les générations et contribuer à la cohésion sociale. Permettre à chacun de trouver sa place dans la ville.

Accueillir les enfants en situation de handicap et améliorer l'accessibilité dans la micro-crèche.

L'inclusion de tous est un facteur essentiel de l'équité sociale pour mieux vivre ensemble. Notre structure est adaptée et s'adapte à l'accueil d'enfants porteurs de handicap.

Eveiller au langage et développer l'interculturalité

« Le langage nous relie au monde et aux autres ». Le développement du langage est primordial pour que l'enfant soit pleinement épanoui. La communication gestuelle associée à la parole est une possibilité pour le jeune enfant d'établir un dialogue avec son entourage. Sa mise en œuvre dans le cadre du projet d'éveil au langage permet aux professionnels d'entrer en communication active avec les enfants sur la base de concepts et de mots simples (bonjour, merci, papa, maman, boire, manger, encore, interdit, doudou, sucette, dormir, changer la couche...) avant même l'acquisition du langage oral.

Dynamiser les activités intergénérationnelles

Le lien entre les générations est un facteur du mieux vivre ensemble. La petite enfance va amorcer des actions en directions de nos aînés, suite à l'accueil d'une jeune fille en service civique.

Réinterroger l'offre d'accueil petite enfance et parentalité

Afin d'adapter l'offre d'accueil petite enfance aux besoins de toutes les familles, la ville se réinterroge tant qualitativement que quantitativement sur l'offre proposée au regard du diagnostic social de territoire.

Depuis février 2022, une convention entre les villes de Chartres et Champhol permet aux parents et aux assistantes maternelles un accès au Relais Petite Enfance (RPE). Une permanence est également proposée en mairie de Champhol

Proposer un soutien à la parentalité

L'accompagnement des parents dans leur rôle éducatif s'adresse à tous, de la petite enfance à l'adolescence : tout parent se pose des questions d'ordre éducatif, affectif, scolaire, social, sanitaire ou culturel.

Les professionnels des différentes structures enfance/jeunesse restent disponibles et à l'écoute des interrogations des familles. La référente santé vient en appui et proposera des interventions auprès des familles.

Améliorer les conditions de travail

Offrir de bonnes conditions de travail aux agents et un cadre sain et accueillant aux enfants permet de rendre un service public de meilleure qualité pour le bien-être de tous. Afin de créer cet environnement favorable, la commune s'engage dans l'acquisition de mobiliers ergonomiques spécifiques petite enfance : tabourets à roulettes à hauteur des jeunes enfants, tables d'enfant ergonomiques, mobiliers faciles à manipuler, avec roulettes, plus légers, siège dortoir d'allaitement...

Le Développement économique durable

Il développe des modes de production et de consommation durables. Les services municipaux se sont engagés dans un plan de réduction de leurs consommations en énergie, en papier...

Dématérialiser nos procédures

Nos services basés sur des procédures administratives sont des gros consommateurs de papier. Des efforts ont été engagés auprès des professionnels pour réduire les impressions, privilégier le recto-verso, utiliser les anciens documents pour les brouillons... Le dossier papier tend à se réduire au strict minimum, la numérisation des relations avec les familles constitue un atout pour faciliter et fluidifier les démarches. Les services se sont pleinement investis dans cette modernisation de la relation usager en recourant le plus possible aux échanges de courrier par mail avec les familles ainsi qu'au travers de diverses démarches en ligne destinées à faciliter le lien entre les professionnels et les familles. Dans ce sens, un blog a été mis en place pour que les familles s'informent de la vie à la crèche au quotidien. Un portail familles est en place depuis septembre 2022 pour les inscriptions et les ajustements sont en cours.

Réduire nos consommations énergétiques

Les bâtiments sont des consommateurs significatifs d'énergies et de fluides nécessaires à leur fonctionnement : eau, électricité, chauffage. La collectivité met en place un suivi des consommations d'énergie par établissement et une planification des travaux et aménagement à réaliser pour réduire ces consommations.

→ Le remplacement des éclairages à néons par des éclairages LED avec des variateurs dans les pièces de vie ou à détections dans les zones de passages dans le respect des nouvelles normes est en étude

→ le nombre de lessives est géré au mieux pour réduire la consommation d'eau et de produit lessivier.

→ L'isolation par l'extérieur des bâtiments est réalisée lors des ravalements de façades lorsque cela est possible.

→ La toiture a été entièrement refaite en 2021

→ Une étude est en cours pour l'installation de panneaux solaires sur le toit des bâtiments disposant d'une surface et d'une orientation adaptées.

Favoriser les achats labélisés bio

Consommer responsable et durable, c'est favoriser les circuits courts et les entreprises qui prennent des engagements en matière de développement durable.

→ contact avec les services de Chartres Métropole Restauration par rapport aux achats effectués

→ critères d'achats de matériel et consommable petite enfance : mobilier avec du bois issu de forêts durables, couches labélisées, jeux et jouets en matériaux durables...

Encourager les nouvelles mobilités

Afin d'encourager les parents des jeunes enfants qui fréquentent les structures à utiliser des moyens de déplacement alternatifs à la voiture, les services de la ville ont installé des parkings à vélo.

Depuis le décret N°2021-1131 du 30 août 2021 relatif aux assistants maternels et aux établissements d'accueil de jeunes enfants, le projet de développement durable devient une partie intégrante du projet d'établissement des structures petite enfance.

Annexe photographies :

Photo 1



Photo 2



Photo 3



Photo 4



Photo 5



Photo 6



Photo 7



Photo 8



Photo 9



Photo 10



Photo 11



Photo 12



Photo 13



Photo 14



Photo 15

